
5?刊
2020年 11月 9? 星期一

5-7版责编：

倪佳 竺暨元
视觉：王晨

在第一届进博会开幕前，医科达中国区总裁龚
安明也想不到，短短 6天时间，高场磁共振放疗系统
这种艰涩难懂的专业医疗器械居然会火遍全场。

一波又一波的观众像追逐豪车一样涌向展台，

即使看不懂，也要摸一摸几千万元人民币的“神
器”，再问问它叫什么名字，才心满意足地离去。

两年后，参加第三届进博会的龚安明早已不再
怀疑进博会的“魔力”。

看着展台上庆祝公司第 1000台进口医用直线
加速器落户中国医院的同事们， 龚安明笑得很灿
烂，同时内心满怀感激：“投桃报李，进博会带给我
们前所未有的发展机遇，我们将用实际行动回馈中
国，为实现健康中国的目标贡献力量。”

第一届进博会，我写了“道歉信”

10月 31日，“四叶草”附近的酒店就已经出现
龚安明的身影。展台的设计风格、大屏幕播放视频
的质量……这些细节都是他今年重点查看的对象。

尤其是接待客户的洽谈室， 他在沙发上坐了挺久，

满意了才站起来。

堂堂外企中国区总裁， 如此关注展台细节，足
见对进博会的重视。

2018 年 11 月 5 日， 参加第一届进博会的
Elekta Unity 在亚洲首次亮相，龚安明看到展台上
疯狂闪烁的闪光灯，他激动的同时有点后悔———当
初应当预订更大一些的展台。

“我甚至还在第一届进博会上写了‘道歉信’。”

龚安明感慨，当时几乎每过几分钟就有一波团队来
逛展台，他根本来不及一一照顾，经常和别人聊到

一半，就被请到另一人面前，前面的嘉宾便被晾在一
边。结果，他只能晚上打电话、发微信致歉。

不过，这些只是暂时的烦恼。第一届进博会落幕
时，Elekta Unity虽未获批进入中国，但已有数十家中
国大型肿瘤医院前来洽谈购买意向， 他们愿意等待，

甚至给设备留好了空间。龚安明深刻感受到了中国市
场的巨大潜力。他说，只有融入进博会，才能深切感受
到中国市场对先进医疗器械产品的渴求。

展品修成正果，见证中国速度

市场需求是有了， 但真正要让 Elekta Unity进入
中国，必须经过一环又一环的审批。

但是，因为进博会，大型医疗器械进入中国的通
道一下子畅通起来。

2018年 4月，中国国家卫健委发布《大型医用设
备配置许可管理目录（2018年）》，部分大型设备配置
的审批权限下放、 部分设备无需再经审批即可配置，

对医疗机构增加配置大型设备起到了正向激励作用。

2018年 7月，《上海市贯彻落实国家进一步扩大
开放重大举措加快建立开放型经济新体制行动方案》

发布，其中一条就是“对具备条件的生物医药服务外
包企业研发用药物、医疗器械样品进口，通关时限缩
短至 15日”， 这使医疗器械通关准入效率大幅提高。

另一条是“取消社会办医疗机构乙类大型医疗设备设
置审批，试行备案制”，这使有需求的医疗机构能更快
购买医疗设备，让患者更早接受先进医疗服务。

第一届进博会后， 出口到中国的医用直线加速
器、伽马刀等放疗设备需要缴纳的进口关税及增值税
也不断下调。伽马刀在 2019年实现了零关税。这些措
施为广大医疗机构节约了大量资金，极大地促进了高
技术医疗产品的进口。

在一系列进博会溢出效应的助推下，今年 8 月，

Elekta Unity 修成正果，获得中国医疗产品管理局的
认证，正式进入中国市场。

再次投石问路，携手中国进步

虽然这两天每天 8时 30分进馆，18时左右才离
开，而且顿顿午饭都是汉堡加炸鸡，可龚安明却甘之
如饴：“今年观众非常专业，而且大多数是‘能拍板
的’，问了几个问题，得到满意答复，就签采购合同。”

第二届进博会期间，医科达达成了价值过亿美元
的放疗设备意向采购合同，如今大多数订单设备已经
在医院投入临床使用。今年进博会，医科达可能会收
获更多。

事实上，医科达恰恰是在第一届进博会后加速了
在中国的本土化。2018年底，医科达注册成立了医科
达（上海）科技公司，并成立了医科达（中国）投资有限
公司。截至目前，医科达在中国的研发力量占比已超
过医科达全球研发力量的一半。

“进博会还会带给我们更多，比如未来进一步转
型升级的灵感。”龚安明说，不远的未来，人工智能、

影像技术和放疗设备的融合是大势所趋，让放疗
这项专业化治疗更为精准、智能和可视化。

“我们正不断招揽和培训人才，来帮助中
国建立完善的放射治疗人才梯队，这是我
们感恩中国、感恩进博会的一点心意。”

龚安明表示，医科达已经投资 4000 万
元成立创新培训中心，通过中国三甲
医院和顶级放疗中心的顶尖人才带
动基层整个团队的进步和发展，截
至目前已培训放射治疗人才
3943人次。

■本报记者 陈玺撼
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